## Obras en el Jarillón de Cali apenas llegan al quince por ciento a tres meses del fenómeno de la niña

Caracol Radio le hace seguimiento al multimillonario proyecto que cuenta con recursos de la nación por casi un billón de pesos y que no avanza con la celeridad. El traslado de familias es de 1908 frente a las 8777 censadas





Caracol Radio Cali | VALLE DEL CAUCA | 27/07/2016

La última gran inundación que provocó en el perímetro urbano de Cali el Rio Cauca fue en los años setentas. El agua llegó hasta gran parte de la comuna ocho. Veinte años atrás, el Cauca inundó más de 56 mil hectáreas. En esa época los caleños de las hoy comunas seis, siete, ocho y nueve podrían pescar bocachicos en la laguna que dejó el rio Cauca.

Los Jarillones protectores del río Cauca nacieron con el proyecto para controlar sus inundaciones- Se llamó Lilhiental. Tomó el nombre de su gestor y del cual nació la Corporación Autónoma Regional del Valle del Cauca, que tiene el embalse de la Salvajina como su construcción estrella.

El proyecto estableció la necesidad de construir más de 350 kilómetros de Jarillones en las orillas del Cauca. De ellas más de la mitad no se construyó. Sinembargo a su paso por Cali se hicieron 23 kilómetros, entre las hoy comunas seis, siete, trece, catorce y 21.-

Pero un Jarillon de más de 30 años, invadido hasta mas no poder, no tiene capacidad de controlar las aguas del Cauca, que tuvo en el fenómeno de la niña en 2011 su pico más alto . 10 metros con dos centímetros. El agua llegó hasta su corona y dejó al menos seis sectores absolutamente debilitados.-

De aquí nace el proyecto del Jarillon del rio Cauca. A raíz de la emergencia invernal 2010-2011.

Llegaron investigadores holandeses resaldados por el fondo nacional a adaptación que adelantaron los estudios con la empresa Royal Haskony la que midió la realidad de lo que podría pasar en Cali si se desbordara el rio Cauca y se reventara el Jarillón que protege a Cali.-

Según el director del Plan Jarillon, Juan Diego Saa las perdidas serían multimillonarias.- Las directas serían del orden de los 7.1 billones de pesos, aunque a valor presente hoy en día superarían los 8.2 billones de pesos, mucho más costoso de la venta de Isagen, con todas las implicaciones que pueda tener un rompimiento de una defensa de esta naturales.-

Se afectaría directamente a 900.000 personas, mientras 1.800.000 personas quedarían sin agua porque la planta de agua potable de Puerto Mallarino estaría por fuera de servicio por lo menos durante seis meses. Lo mismo que la Ptar, lo que dejaría a la ciudad afectada en materia de alcantarillado.-

El lucro cesante que dejaría una emergencia de esta naturaleza sería de 16 billones de pesos.-

El principal conflicto que padece el plan Jarillón es la necesidad de trasladar, de reubicar a mas de 8 mil 777 familias.-

Recordó el funcionario que entre las 8.777 hogares verificados para su traslado hay 1115 unidades productivas .

Según el señor Saa es el mayor reasentamiento de América Latina. Nunca se han hecho uno igual, porque además incluye unidades productivas, empresas de plásticos, famiempresas .-

El Jarillón, tiene sels puntos críticos según los investigadores holandeses , los que están ubicados en Navarro; Brisas del Nuevo Amanecer; Venecia, las Vegas, Brisas del Cauca; y Samanes del Cauca en donde el Jarillón está debilitado mas por la hormiga arriera.-

Pero trasladar a esa gran cantidad de familias ha sido una labor que apenas llega a mil 908 familias. Muchas de ellas han instaurado acciones de tutela, con abogados y representantes de diferentes entidades. Todas las ha ganado la administración, menos una. La del sector de Playa Renaciente, cuyo consejo ancestral es de comunidades negras y demostraron que llevan muchos años viviendo al lado del Puente de Juanchito, por eso se debe adelantar la consulta previa correspondiente, dijo el director del plan Jarillón, Juan Diego Saa.

Son más de cien tutelas ganadas y miles de derechos de petición respondidos. Diariamente llegan 70, lo que hace que en la zona haya un arduo trabajo jurídico, agregó.-

Las obras en éste plan Jarillón, no superan el quince por ciento de los más de 850 mil millones de pesos comprometidos. El plan Jarillón, está lejos de su ejecución. La niña, la que puede subir otra vez el nivel del rio Cauca llegará en septiembre octubre y noviembre... a menos de 60 días.